

REFORMA SIGLO XXI

LA REVISTA REFORMA SIGLO XXI, LLEGA AL NÚMERO CIEN.

■ Juan Antonio Vázquez Juárez*

La revista "Reforma Siglo XXI", órgano de difusión científica y cultural de la Preparatoria Núm. 3 de la Universidad Autónoma de Nuevo León, tuvo sus orígenes en septiembre de 1993 y el primer editor responsable de su publicación fue el Maestro Hermilo Cisneros Estrada, pero como él mismo lo dice "la idea original de fundar la Revista fue del Maestro Clemente A. Pérez Reyes".

En la Editorial de la revista en el número uno de septiembre de 1993, se leía:

"La revista 'Reforma Siglo XXI' aparece por vez primera, y surge con la intención de informar y difundir las diversas actividades académicas y culturales que nuestra Preparatoria realice dentro de la Universidad y fuera de ella. Reforma Siglo XXI tiene la pretensión de llegar a diferentes instituciones educativas y culturales de la localidad y fuera de ésta; se enviarán algunos ejemplares a España, Bolivia, Venezuela, Colombia, la Universidad de la Habana y la U.N.A.M.

Por la pretensión anterior, es que se invita a todos los maestros para que participen con artículos referentes a la cuestión educativa, artística, científica y cultural. Para que la revista Reforma Siglo XXI tenga periodicidad, es necesaria la colaboración de todos los maestros y de cada vez un mayor número de estudiantes."

Además, nació en el marco de la celebración de los 60 años de fundación de nuestra Máxima Casa de Estudios, que a decir del Mensaje de presentación que hacía la directora de aquel entonces, la C. P.

*Egresado del Colegio de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Autónoma de Nuevo León, de la Normal Superior en la licenciatura y maestría de la Especialidad de Ciencias Sociales, de la Maestría en Pedagogía modalidad a distancia de la Universidad Pedagógica Nacional, Unidad Ajusco y es Candidato a Doctor en Metodología de la Enseñanza por el Instituto de Pedagogía, A. C., de Ciudad Victoria, Tamaulipas. Laboró en la Escuela Preparatoria Número 3 de la UANL. y en la Unidad 19 A Monterrey de la Universidad Pedagógica Nacional. email: jvazquez1955@gmail.com

Martha Arizpe Tijerina cuando menciona que "Reforma Siglo XXI, Revista de la Preparatoria No. 3, nace dentro del contexto de la celebración del 60 Aniversario de la Universidad Autónoma de Nuevo León, como espacio vital para la expresión sustantiva de una comunidad plural en el pensar, pero unida en el ideal de Alentar la Flama de la Verdad."

Agregó a su mensaje lo siguiente: "Un privilegio es ser testigos y partícipes de 60 años de proyectar ideario humanístico y crear la conciencia social en generaciones que en todos los ámbitos del país, con acciones concretas producto de elevados ideales prestigian en múltiples formas a la Universidad Autónoma de Nuevo León hoy y siempre Alma Mater



de nuestro Estado. La Preparatoria Núm. 3 se honra en contribuir con estas páginas primicias, a la celebración de 60 años de vida universitaria.

En aquella época la administración de la escuela estaba integrada además de la Directora C. P. Martha E. Arizpe Tijerina; por el Subdirector, Lic. Clemente A. Pérez Reyes; Secretario Académico, Prof. Luis Raúl Cantú Cañamar; Secretario Escolar, Lic. Salvador González Núñez; Secretario Administrativo, Prof. Reyes Caballero Guillen; Coordinador Académico del Sistema Escolarizado, Prof. Y C. P. Rogelio Omar Villarreal Flores, Senior; Coordinadores Académicos del Sistema de Educación Abierta; Lic. Hermilo Cisneros Estrada y Lic. Gloria Rodríguez Salazar; Coordinadores Administrativos del Sistema de Educación Abierta: Lic. Rogelio Llanes Aguilar y Profr. Armando Loera Herrera

En los años noventa, como ahora en nuestra preparatoria, había una intensa labor académica por parte de sus docentes y con intercambio cultural con el exterior, especialmente con Cuba, a donde acudieron una delegación de maestros del Sistema de Educación Abierta al Taller Internacional de Educación a Distancia celebrado en la Facultad de Enseñanza Dirigida de la Universidad de la Habana del 10 al 14 de mayo de 1993. Estos maestros fueron: los licenciados Clemente A. Pérez Reyes, Hermilo Cisneros Estrada, José María Guzmán Guadiana y Marcos Ignacio de Jesús Ruíz Rodríguez.

En el mencionado Número 1 de la revista se lee su informe de actividades a la Rectoría de la Universidad.

Todo lo anterior embonó para que tuviera un buen alumbramiento la revista *Reforma Siglo XXI*; la Número 1 contenía los siguientes artículos de sus respectivos autores: *Carta al rector y a la comunidad universitaria* por los licenciados Clemente A. Pérez Reyes, Hermilio Cisneros Estrada, José Ma. Guzmán Guadiana y Marcos Ignacio de Jesús Ruiz Rodríguez; *Una lección para el profesor*, por el Dr. Alexander Calandra de la Universidad de Washington; *Las ciencias y técnicas del conocimiento y los sistemas de universidad abierta*, por el Dr. Pablo González Casanova, Director del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias de Humanidades de la UNAM; *UNISUR: Universidad a Distancia de Colombia*, por el Dr. Gabriel Jaime Cardona Orozco, Rector de la misma institución; *Aspectos sociopedagógicos de la*

docencia, por el Lic. Jaime César Triana Contreras; El papel de la universidad y su relación con la producción por el Lic. Ignacio Martínez López; *Origen y evolución de la enseñanza secundaria y génesis de la biología en las secundarias de Nuevo León*, por el Biól. Joaquín Fernández Solís; *La ecología: La vida en una encrucijada*, por el Lic. Hermilo Cisneros Estrada; *Del pensamiento formal a las concepciones espontáneas: ¿Qué cambia en la enseñanza de la ciencia?*, por el Lic. Clemente A. Pérez Reyes; *Los bloques comerciales: ¿Son buenos o malos?*, por el Lic. Rodolfo Montoya Retta; *El Tesoro* (cuento) por el Lic. Roberto Guerra Rodríguez; *El poeta moderno* (Poesía) por el Lic. Hugo Miguel Garza Vázquez y *El sida*, por el alumno Juan Ángel Verdin González.

Con el transcurso del tiempo al aparecer la revista No. 16 se hizo un balance de autores elaborado por el Maestro Clemente A. Pérez Reyes y a esa altura se contaba con un listado de 96 colaboradores entre los que destacaban con varias participaciones:

Lic. Gustavo A. Arredondo Michel, Profr. Luis Raúl Cantú Cañamar, Biól. José Luis Cepeda González, Lic. Hermilo Cisneros Estrada, Lic. Victoria Cisneros Estrada, Biól. Joaquín R. Fernández Solís, C. P. Jesús Mario Garza Chávez, Lic. Hugo Miguel Garza Vázquez, Lic. Dora González Cortina, Profr. Roberto Guerra Rodríguez (cabe recalcar que en casi todos los números aparecieron trabajos de él) Lic. José María Guzmán Guadiana, Lic. Cástulo Hernández Gálvez, Lic. Gerardo Leal Blanco, Lic. Rogelio Llanes Aguilar, Lic. Maití Ratikanta, Lic. Ignacio Martínez López, Dra. María Luisa Martínez Sánchez, Lic. Rodolfo A. Montoya Reta, Ing. Linda A. Osorio Castillo, Lic. César A. Pámanes Narváez (quien fuera Editor y Jefe del Consejo Editorial por muchos años), Lic. Clemente A. Pérez Reyes (actual editor responsable de la revista que se incorporó en el número 68 correspondiente a octubre – diciembre de 2011), Lic. Enrique Puente Sánchez, Lic. José Reséndiz Balderas, Lic. José A. Contreras Rodríguez, Lic. Sergio Chapa Domingo, Lic. Guadalupe Chávez, Profr. Fernando Ríos Mendoza, Lic. Gloria Rodríguez Salazar, Lic. Héctor Daniel Romo Anguiano, Biól. Javier Ruíz Steel, Lic. César Tijerina Torres, Lic. Sanjuantita Torres Ruíz, Lic. Erasmo E. Torres López, Lic. Héctor Jaime Treviño Villarreal, Lic. Jaime César Triana Contreras, Lic. Juan Antonio Vázquez Juárez, Lic. y Profr. Homero Fernando Villarreal Alanís, Dr. Francisco Martínez Zambrano,

Esta revista debe en gran medida su permanencia gracias al apoyo de los directores y directoras que ha tenido nuestra institución, tal es el caso actualmente, corresponde a Dra. Linda Angélica Osorio Castillo que durante su administración se han editado 21 números, que abarcan desde el número 79 correspondiente a los meses de junio–septiembre del 2014, hasta la más reciente la edición número 99 correspondiente a los meses de julio–septiembre del 2019, que es la última del año 26 e inaugura el año 27 con la edición centenaria que estamos celebrando todos.

En la editorial de la revista número 79 la doctora Linda Angélica Osorio Castillo señalaba que una de sus metas como directora de la Preparatoria Núm. 3 era incrementar la difusión cultural en la que destaca la edición de la revista *Reforma Siglo XXI*, planteaba que durante su gestión proponía como una de sus metas y logros que este medio de difusión y cultura cuente con un arbitraje que dé testimonio del esfuerzo de los 21 años de publicación interrumpida y además incrementar el número de docentes que encuentren en este medio una herramienta para comunicar y difundir sus inquietudes, también agradecía el apoyo para seguir publicando este medio de difusión cultural no sólo las aportaciones culturales para la continuidad y permanencia local y nacional sino que se invitaba a la comunidad académica para seguir participando con su valiosa colaboración pues decía que las páginas de esta revista siempre estarán abiertas para quienes lo deseen, durante su gestión administrativa. Al mismo tiempo agradecía el apoyo recibido a su gestión administrativa, por el entonces Rector de nuestra casa Máxima, Dr. Jesús Ancer Rodríguez.

Posteriormente en otra editorial la Doctora Linda Angélica Osorio Castillo dice:

“Ponemos en las manos de nuestros lectores la edición del número 99 de Reforma Siglo XXI, correspondiente a los meses de julio, agosto y septiembre de 2019, último del año 26 de existencia de esta revista. Iniciamos la edición del número 100, la cual esperamos presentar el mes de diciembre del presente año.”

Finalmente avizoraba la llegada del No. 100 de la Revista Reforma Siglo XXI:

“Agradecemos a todos los colaboradores sus

aportaciones que hicieron posible este número y los invitamos para que sigan colaborando con este órgano de difusión y cultura que está a punto de llegar al primer centenar de números publicados.”

Entre las autoras y autores que aparecen una o varias veces durante estos 21 números destacan:

Adalberto Flores Esparza, Alan Andrew Tamez Cárdenas, Alfonso Reyes Aurrecoechea, Alma Daniela Santoy de la Rosa, Alma Elisa Reyes de Rizzo, Álvaro J. Chapa González, Ana Ma. Herrera Arredondo, Anastacio Carrillo Guajardo, Ángel Mario Saavedra Díaz, Angélica Murillo García, Antonio Guerrero Aguilar, Antonio Ramírez Almanza, Arnoldo David Díaz Tamez, Blanca Elizabeth Garza Garza, Blanca Elva Mendoza Lerma, Brenda Marisol Palomo Flores, Carlos Gerardo Castillo Alvarado, César Pablo Campos Flores, Christian Muñiz Castillo, Clemente Apolinar Pérez Reyes, Cristina Huerta Díaz, David Aguirre Cossío, Dinora Zapata Vázquez, Dora González Cortina, Emilio Machuca Vega, Emma I. Rodríguez Ruvalcaba, Enrique Puente Sánchez, Erasmo Castillo Reyna, Erasmo Enrique Torres López, Ernesto Rocha Ruiz, Eva Cárdenas Olivares, Felipe Abundis de León, Fernando Ríos Mendoza, Francisco Javier Treviño Rodríguez, Francisco José Cruz y González, Francisco Sepúlveda García, Gabriel Robledo Esparza, Gustavo Caleb Ramírez Hernández, Héctor Jaime Treviño Villarreal, Hermilo Cisneros Estrada, Horacio V. Villarreal Sustaita, Isadora Montelongo, Isaías Contreras Leija, J. Fernando Martínez Juárez, J. Manuel Castillo Treviño, J. R. M. Ávila, J. Rubén Morones Ibarra, Jaime César Triana Contreras, James Clerk Maxwell, Javier Rodríguez Cárdenas, Jesús Arturo Rodríguez Narváez, Jesús Sepúlveda García, José C. Valenzuela Feijóo, José de Jesús Martínez Perales, José Luis Cavazos Zarazúa, José Luis Garza Garza, José Ma. Guzmán Guadiana, José Manuel Hernández Zamora, José Nicolás Barragán Codina, Juan Alanís Tamez, Juan Antonio Vázquez Juárez, Juan Jacobo Castillo Olivares, Juan Manuel Carreño, Juan Ramón Garza Guajardo, Julián Flores Heredia, Karla del Carmen Lara May, Cassandra Donají Sifuentes Zuñiga, Leonardo Contreras López, Leopoldo Espinosa Benavides, Lizeth Paulina Medina Longoria, Lucero Rosario Cavazos Salazar, Luis Alejandro Vallebuena Estrada, Luis Barrera Salinas, Luis Enrique Pérez Castro, Luis Fidel Camacho Pérez, Luis Jorge Hernández Palacios,

Magda García Quintanilla, Manuel Barragán Codina, María Concepción Hinojosa Velasco, María de la Luz Rodríguez Llanes, María del Carmen Baca Villarreal, María del Socorro Elizondo Treviño, María Luisa Martínez Sánchez, María Luisa Santos Escobedo, Mario Alfonso Náñez Garza, Martín Velázquez rojas, Matías Alfonso Botello Treviño, Meynardo Vázquez Esquivel, Miguel Ángel Frías Contreras, Minerva Inés Heredia Alarcón, Mireya Sandoval Aspront, Myrna Guadalupe Gutiérrez Gómez, Napoleón Nevárez Pequeño, O. Mario Valdés Correa, Olaf Emmanuel Serna Garza, Oscar Abraham Rodríguez Castillo, Oscar Pedraza Martínez, Oscar Tamez Rodríguez, Oscar Uriel Torres Grimaldo, Pablo Guerra Rodríguez, Pablo Ramos Benítez, Paola Vázquez Rodríguez, Patricia M. Morones Ramírez, Paula Villalpando Cadena, Perla Rojas Sánchez, Reyna Alejandra Vera Colunga, Ricardo Moncada de la Cruz, Roberto Guerra Rodríguez, Roberto Rafael Lobo Macías, Rocío Estefanía Saucedo Pérez, Rogelio G. Garza Rivera, Rosa Elvia González García, Rubén Hernán Leal López, Salvador González Núñez, Samantha

Mayté de León Lozano, Sandra Gudiño Paredes, Sandra Verónica Treviño García, Sergio Antonio Benavides Nájera, Sergio González de León, Susana Acosta Badillo, Susana Adamelia Lozano Dávila, Teresa de Jesús Núñez Otero, Umbelinda González Salcido, Victoria Aguilar, Virgilio Javier Lozano Leal, Walter Esaú Ibarra Cantú, Yazmín Adriana Santiago González.

Felicitaciones al Maestro Clemente A. Pérez Reyes, editor responsable de esta revista, a la encargada del Diseño la Lic. Alondra Guadalupe Murillo Casillas y a quienes se han encargado de la recolección y captura de los artículos, desde el inicio de esta aventura editorial, María Esther Caballero Tamez y Teresa Karina Doria Moreno.

El comité editorial actualmente está integrado por: Rogelio Llanes Aguilar, Juan E. Moya Barbosa, Linda A. Osorio Castillo, Clemente A. Pérez Reyes, Enrique Puente Sánchez, Emely Rodríguez Manzano, Francisco Javier Treviño Rodríguez, Jaime



César Triana Contreras, Juan Antonio Vázquez Juárez.

Son Muchas las personas que se congratulan por la existencia de esta revista entre los cuales destaca Anastacio Carrillo Guajardo “Tacho Carrillo” que con motivo del 25 aniversario escribió lo siguiente:

Reforma siglo VEINTIUNO
veinticinco años completas
cuando alguien creyó oportuno
el imponerse otras metas.

Y pensando antes que nada
y con muy buena intención
Hermilo Cisneros Estrada
planea esta publicación.

La lealtad impone leyes
y se respetan como sea
pues Clemente Pérez Reyes
fue, de quién surgió la idea.

Quería un medio informativo
científico y cultural
y que sirviera expresivo
a Prepa Tres en especial.

Pero no nomás ahí
a toda la Universidad
poder así difundir
cualesquier actividad.

Y también comunicar
a otras instituciones
sobre la universidad
de sus múltiples acciones.

Se invita a participar
a la planta de maestros
de una manera especial
en lo que sean más diestros.

Desde ese entonces soñaron
llegar hasta otros países,
con esfuerzo lo lograron
y hace sentirse felices.

Muchos colaboradores
su sentir han compartido
de alumnos y profesores
artículos se han leído.

Sesenta años cumplía
la UANL el noventa y tres
y por esos mismos días
sale por primera vez.

Maestros que fueron testigos
del nacer de esta Revista
todos ellos muy amigos
y aquí les pasamos lista:

Martha E. Arizpe Tijerina
fungía como directora
muy diligente y muy fina
así se recuerda ahora.

Clemente A. Pérez Reyes
era el Sub-Director
respetuoso de las leyes
y responsable profesor.

Luis Raúl Cantú Cañamar,
también Salvador González
Reyes Caballero, al par
y Rogelio Villarreal Flores.

Ya nombrarlo, no me espero
en esta lista preciosa
el Lic. Hermilo Cisneros
de los que empezó esta cosa.

El tiempo siguió su curso,
los dirigente actuales
sigue el mismo discurso
a la Revista formales.

Linda A. Osorio Castillo
funge hoy como Directora
y aunque parezca sencillo
en Prepa 3 manda ahora.

El consejo Editorial
todos son especialistas
es un plantel muy formal
cuidando bien la Revista.



Revista Reforma Núm. 93

Martha E. Arizpe Tijerina
aún está Hermilo Cisneros
Jaime César Triana
y otros buenos compañeros.

Juan E. Moya, Rogelio Llanes,
Linda Angélica Osorio, Enrique Puento
y Juan Antonio Vázquez Juárez
responsables de la fuente

Ahora que la Revista llega a su número cien el mismo autor señala:

A cien números llegó
"Reforma Siglo XXI"
4 rimas compongo yo
en el momento oportuno.

Con efímera existencia
en el medio cultural
otras han hecho presencia
muy poco tiempo y se van.

En magnífico papel,
con impecable impresión
"Prepa" 3 cumpliendo fiel
la edita en cada ocasión.

Su contenido, especial
por plumas seleccionadas;
cada sección en total
va muy bien elaborada.

A quienes son encargados
en su elaboración
y en ello se han entregado
vaya nutrida ovación:

Responsables, escritores
y el equipo, cada vez,
ese grupo de editores
de Preparatoria Tres.

De igual forma se complace por la publicación de la Revista Reforma Siglo XXI el poeta Luis Barrera Salinas que escribe lo siguiente:

A LA REVISTA “REFORMA SIGLO XXI”

¡Ah, Maestro Clemente Pérez!
¡Qué sorpresa tan amable!
¡Qué revista tan famosa!
¡Cumpla ¡tantos, tantos años!

Es un hecho memorable
que la revista Reforma
de la Tres Preparatoria
siga “vivita y coleando”.

Esfuerzo editoriales
que se empeñan en activo
circulando en los países
recibiendo aplausos, elogios.

En sus páginas desfilan
los escritos más diversos
de ciencia y tecnología,
también de historia y cultura.

Son de escritores notables
de la misma Prepa suya,
que destacan con sapiencia
de erudición muy brillante.

Fue como un sueño su inicio,
más alguien miro al futuro.
Y ese sueño fue un hechizo
y es un gozo en el presente

Alma Máter que estimula
a egresado de sus aulas
y por hoy gozan laureles
por su ante y su talento.

Por sus méritos reciben
más apoyo y prosiguen
en la brega luminosa
para orgullo de la Prepa.

Los medios informativos
gracias a ellos se pueden
comunicar pensamientos
e instruirse quien desea.

La educación es el arma
del escritor, poderosa
y puede ser para el cambio
que nuestro mundo requiere.

Continúa escritor amigo
nutriéndote en la sapiencia
y cumple postulados
de la Revista Reforma.

Yo me siento muy honrado
por la inclusión de mis versos
en sus páginas de oro,
incluyéndome unas prosas.

Es muy grato y honorable
viajar allende los mares
y nos lea tanto ilustre
con otros grandes letrados.

Yo deseo que Reforma
prosiga abierta en su lucha
para orgullo de mi estado
y la Prepa que es su fuente.

También el poeta Óscar Pedraza dice:

*“Por su gran gama de opciones/ su contenido y
su forma / nuestra revista Reforma / Forma y Reforma
Opiniones”.*

Enhorabuena por estos primeros 100 números y
por quienes hacen posible que esta revista aparezca.

Gracias a la Doctora Linda Angélica Osorio
Castillo, Directora de la Preparatoria Núm. 3 de la
Universidad Autónoma de Nuevo León, por seguir
apoyando la edición de este órgano de difusión y
cultura.